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天刚蒙蒙亮，湖南长沙某社区谢主任的手机、座机就
响个不停：“今天要完成订报任务！”“今天有 3 个考评组
进社区考评！”“谢主任，要来盖个章，证明一下我是不是
光棍。”⋯⋯面对办公室门口上级部门给群众“承诺”的
84 块招牌，他叹了一口气，“一年到头就是不吃不喝也干
不过来这么多事啊！”每天要承接 302 项行政事务，年底
要经受 72 项考核评比，还要处理 48 类社区业务，要为 52
项社区居民的事证明盖章⋯⋯这许许多多琐碎的职能事
项，被社区干部戏称为“许多多”。由于社区“服务”的主
体功能被倒置，尽管工作“蛮拼的”，社区干部仍没有更多
时间花在群众真正需要服务的地方。

1月 6日，被倒置的社区“服务”功能在长沙雨花区回
归了。该区率先实施社区职能减负增效改革，将原来一
个社区要承担的 558 项事项大刀阔斧精减至 147 项，摘
掉 52 块牌子，少盖 38 个章子，砍掉 67 项评比，让社区真
正回归服务群众的本位。

去年 6 月，长沙市在侯家塘社区进行社区职能减负
增效改革试点。“都说社区是个筐，什么都往里面装。
558 项事项，仅盖章一项就让社区苦不堪言。”社区主任
周湘玉告诉记者。去年，一名户籍地在侯家塘社区却长
住望城区的男子打离婚官司。他按法院要求找社区开具
户籍地居住证明。章子一盖，麻烦就来，他的妻子到社区
大闹：“证明必须有我们夫妻双方签字才能开，现在我们
还是夫妻，你们凭什么不经我同意就开证明？”

这还不足为奇，更奇怪的是还要为素不相识的居民
盖章证明他一直打光棍；评三好学生，要社区盖章证明学
生在社区的表现；车辆丢失要社区证明车辆归属；社区干
部还要走街串户推销节能灯⋯⋯这些让人哭笑不得的琐
事，以前都是社区干部的“分内”职责。以侯家塘社区为
例，这个仅 0.8 平方公里、只有 9 名工作人员的社区每年
要完成 2000 盏节能灯的推广任务以及动员义务献血 40
人的指标，一旦完不成，就面临目标管理考核扣分。

长沙市的这次改革，首先就拿这些“转嫁”给社区的
不合理职能开刀，公布了社区工作事项、社区限定性事
项、社区挂牌、社区操作业务系统、社区证明性盖章、社区
考核等 6 张清单。对于群众“清单外的章，社区不盖了，
但是最终办事机构又要求出具社区盖章证明，相互踢皮
球”的疑虑，相关负责人表示，在制定方案时已充分与职
能部门沟通全部按清单来办，区直有关部门、各街道全面
配套。

廖家湾社区的廖逸英当了 21 年社区工作者，但一
年比一年增多的工作任务压得她疲乏不堪。改革后，
廖逸英反映的食品安全工作中“巡查反馈食品安全的
信息”这一项事务被调整为“社区配合事项”，意味着她
将来只需配合区食品安全管理办公室巡查就可以，不
用再头疼有关催办健康证、过期食品下架等难题。“千
奇百怪”的证明不用开了，廖逸英有时间专心解决群众
急难愁问题了。

改革后的长沙社区规定，凡不属于社区职责范围内
的事项，都不得随意转嫁给社区。确因工作需要由社区
承担的工作任务，按照“费随事转”的原则进行。雨花区
民政局副局长吴岚介绍说，改革后，类似义务献血这样的
事项都交由职能部门执行，社区只负责配合，再也不给社
区下“拉人头”的指标任务；而推广节能灯这类涉及经济
和环保的社会事务，则交由社会组织或市场来解决。这
样社区可以彻底从繁杂琐事中解脱出来，走好服务群众
的“最后一步路”。

再见，“许多多”
——湖南长沙实施社区职能减负

增效改革回归服务群众本位
本报记者 刘 麟 新华社北京 1 月 17 日电 （记者

赵博） 1 月 17 日，朱立伦当选中国
国民党主席。当晚，中共中央总书记
习近平向中国国民党主席朱立伦发
出贺电。

习近平在贺电中表示：“值此先
生当选中国国民党主席之际，谨致祝
贺。近年来，国共两党和两岸双方共
同努力，携手开创两岸关系和平发展

之良好局面，两岸同胞获益良多，更
对两岸关系发展充满期待。冀望两
党秉持民族大义，巩固坚持‘九二共
识’、反对‘台独’之共同政治基础，加
强交流，增进互信，推动两岸关系和
平发展继续前行，造福两岸民众，共
成民族复兴之伟业。”

同日，中国国民党主席朱立伦复
电，向习近平表示感谢。朱立伦在复

电中表示：“一月十七日贺电敬悉，谨
申谢忱。贵我两党于过去六年多来，
在‘九二共识’的基础下，积极推动各
层面的交流合作，已为两岸和平发展
开创历史新局，并在贵我两党间建立
了良性互动模式，积累互信基础。”

“期盼贵我两党在两岸关系未来的发
展上，继续扩大交流，创造互利双赢，
促进两岸永续的和平与繁荣。”

中共中央总书记习近平电贺
朱立伦当选中国国民党主席

朱立伦复电习近平表示感谢

信 任 不 能 代 替 监

督，管长远要靠制度。

新形势下，不断把党风

廉政建设和反腐败斗争

引向深入，需要加强制

度建设、强化党内监督。

“向制度建设要长

效”“强化监督执纪问

责”，习近平总书记在十

八届中央纪委五次全会

上的讲话，强调了反腐

倡廉建章立制的重要意

义，明确了反腐倡廉制

度 建 设 的 四 个 重 要 方

面，为推进党风廉政建

设和反腐败斗争指明了

方向。贯彻落实讲话精

神，就要对症下药、真抓

实干，使制度更完善、监

督更有力。

党的十八届三中全

会作出全面深化改革重

大部署，党的十八届四中

全会对全面推进依法治

国作出战略部署，体现了

“破”和“立”的辩证统

一。深入推进党风廉政

建设和反腐败斗争，同样

要做好“破”和“立”这两

篇文章。“打虎拍蝇”是为

破，建章立制是为立。从

现实来看，产生腐败问题

的一个重要原因，是反腐

败体制机制建立了但还

不够完善，一些体制机制

仍存在漏洞。全面深化

改革，全面加强制度建

设，是深入反腐倡廉的必

然要求。

问 题 是 时 代 的 声

音。制度建设重在务实管用，突出针对性和指导性。

反腐倡廉建章立制，需要突出重点、针对时弊，有什么

漏洞堵什么漏洞，有什么问题解决什么问题。从体制

机制上分析，近年来查处的腐败案件，暴露了一些共

性问题。比如，一把手权力过于集中、受到的监督很

少；用人风气不正，存在任人唯亲、卖官鬻爵现象；一

些人凭借行政审批权设租寻租、以权谋私；官商勾结、

利益输送，造成国有资产资源损失，等等。

制度好可以使坏人无法任意横行，制度不好可

以使好人无法充分做好事，甚至走向反面。针对突出

问题，我们要查漏补缺，通过改革创新完善体制机制，

不断把制度笼子织密织牢，全方位加强党内监督。

依规治党，就要进一步完善党内监督制度，着手

修订党员领导干部廉洁从政若干准则、中国共产党

纪律处分条例、巡视工作条例，完善全党一体遵循的

准则，让党纪成为红线、巡视彰显威力。端正风气，

就要着力健全选人用人管人制度，加强领导干部监

督和管理，敦促领导干部按本色做人、按角色办事。

防止权力滥用，就要着力深化体制机制改革，最大限

度减少对微观事务的管理，推行权力清单制度，公开

审批流程，强化内部控制。防止国有资产流失，就要

着力完善国有企业监管制度，加强党对国有企业的

领导，加强对国企领导班子的监督，强化对权力集

中、资金密集、资源富集的部门和岗位的监管。

明制度于前，重威刑于后，好的制度离不开铁的

执行。坚持零容忍的态度不变、猛药去疴的决心不

减、刮骨疗毒的勇气不泄、严厉惩处的尺度不松，把

制度落到实处、让监督如影随形，我们就一定能遏制

腐败蔓延势头，不断取得党风廉政建设和反腐败斗

争新胜利。 （新华社北京1月17日电）

加强制度建设

强化党内监督

—
—四论学习贯彻习近平同志在十八届中央纪委五次全会讲话

人民日报评论员

元旦刚过，《经济日报》记者在
辽宁省昌图县八面城镇大和村遇见
53 岁的村民高凤江，虽然在将近零
下 30 摄氏度的寒风中高凤江包裹得
严严实实，记者依然能看清楚老高
的笑脸。

“ 去 年 我 经 历 了 不 少 好 事 儿 ，
心里老高兴了！”高凤江一见记者，
就 主 动 讲 起 他 家 的 好 事。“ 家 里 一
年 进 账 12 万 元 ，比 往 年 多 了 好 几
倍。”高凤江笑着说，“这钱可不是
因 为 运 气 好 挣 的 ，是 稳 定 收 入 ，以
后还能更多呢。”

在往常，老高简直不敢想象。家
里 6 口人承包了 36 亩耕地，之前一直
按照传统方式耕作，辛苦一年，一般
能打 2 万斤粮食，收入不到 2 万元，日
子过得紧巴巴的。

老高家的改变得益于去年他加
入了大和村曙光农业专业合作社。
这个合作社由八面城镇与辽宁曙光
建设集团合作建立，老高以自家承包
的土地“参股”。入社后，老高家每亩
地每年能得到流转金 770 元，粮食直
补、良种补贴 97.13 元，盈利分红 160
元，秸秆还田补助 70 元。不仅如此，
合作社还安排每位入股农民就业。
合作社分 13 个分社，高凤江和他的
儿子儿媳都被安排在种植分社，一年
工作 10 个月，每月挣 2000 多元，老
伴有时也打点零工。

2014 年，一直眼馋却买不起的
小货车，老高一口气买了两辆。高
凤 江 兴 奋 地 告 诉 记 者 ，“ 家 里 人 都
说，从‘承包’到‘合作’，咱家这地真
是能生金。”

在大和村，许多农户同高凤江家
一样加入了合作社，把土地交给合作
社经营，自己再去合作社打工，除了

享受分红、补助和安排就业外，合作
社规定，社员还可按章程要求取 5%
公积金、4%公益金、6%教育基金、5%
风险基金等。合作社将一系列惠农
政策写入章程，在法律上保障农民的
合法权益：农民以土地入股，秋收后
按股分红；遭遇洪涝等自然灾害导致
减产减收，损失由合作社负担；不愿
意入股的农民，可以选择土地流转等
方式进行合作⋯⋯

实现了“包转合”，大和村的农
业专业合作社到 2014 年已经成为
拥有超过 1 万亩耕地的“超级农户”，
他们与吉林天丰集团签订订单，统
一种植粘玉米和马铃薯，还注册了

“思糯”、“曙合”两个农产品商标，生
产的糯玉米、角质玉米、马铃薯、水
稻通过国家有机产品认证，深受市
场欢迎。凭借全程机械化作业的成

本优势、统一经营的规模优势以及
订单合同的价格优势，合作社具备
了 较 强 的 市 场 竞 争 力 和 抗 风 险 能
力，成了大和村村民过上富裕生活
的保障。

成了股东，高凤江不仅有了分红，
更让他高兴的是再也不害怕自然灾害
了。去年，辽宁赶上大旱，合作社统一
组织调水灌溉，24小时不间断地浇了
3000多亩地，这在以前一家一户种地
时根本不可能做到。“大旱之年，我们
这儿依然丰产，要是以往，非损失一半
产量不可。”高凤江说。

近期，合作社又启动了投资达 3
亿元的加油站、编织袋厂、免烧砖厂、
冷库、粮库等富农项目，对此，高凤江
没有丝毫意见，“把分红的钱拿来投
资，虽然眼前小钱少了，但从长远看，
获益肯定更大。”

土地“包转合”富了老高家土地“包转合”富了老高家

高凤江夫妇和孙女们在一起其乐融融。 本报记者 张允强摄

□ 本报记者 张允强

在陕西宝鸡凤县连绵起伏的山脉上，
龙源风电项目已竖起 72 组巨大的叶片，
它们日夜不停地旋转，把风能变成电能，
太白、陇县等县风力发电项目也将上马；
眉县利用太白山丰富的水资源引来了农夫
山泉公司；千阳县引进了地球卫士环保新
材料项目，用石头造壁纸，结实、环保又
美观⋯⋯

近年来，宝鸡将招商引资和项目建设
作为“一号工程”、“一把手工程”来抓，
以实业兴市。2013 年，宝鸡实施 300 个
重点项目，完成投资 546.97 亿元，吉利

汽车、农夫山泉、西部光谷、煤制甲醇、
西宝客专等一批大项目实施建设；2014
年，宝鸡共安排市级重点项目 340 个，年
度投资 590 亿元。这些项目，桩桩事关宝
鸡长远发展，件件与提升区域经济实力和
发展后劲紧密相连。

宝鸡市委书记上官吉庆说，“实业是宝
鸡的根基，也是宝鸡的脊梁。根基深、脊梁
硬，再大的风雨也能挺过去；扭住实业兴市
不放松，不跟风、不折腾，脚踏实地谋事，认
认真真干事，风雨过后必然见彩虹。”

实业兴市，让宝鸡收获了丰硕的果实：
2013 年 GDP 增长 13.0%，增速比全省平均
水平高出 2 个百分点；2014 年，预计实现
GDP1630 亿元，增长 10.8%，高于全省 1.2
个百分点。

推动转型升级

实业兴市从何入手？宝鸡市市长钱引
安表示，宝鸡围绕做大总量、做优质量，以
工业为重点，多措并举稳增长；以项目建设
为龙头，强化保障赶进度；以招商引资为

“一号工程”，招大引强选优；以创业创新为
活力，提振实体经济发展。

总投资 72 亿元的吉利汽车项目，是宝
鸡改革开放以来引进的投资规模最大、产
业层次最高的产业项目，达产达效后每年
可实现产值 300 亿元，带动相关产业实现
产值 1000 亿元。为了将这个项目引到宝
鸡，宝鸡市委、市政府在 1 年半时间里，与
浙江吉利集团反复沟通、协商，该项目终于
花落宝鸡。

据统计，近 5 年，全市共引进招商引资
项目2014个，总投资5127.28亿元，累计建
成投产的项目有1608个。近5年，全市共引
进10亿元以上项目117个，包括吉利汽车、
海螺水泥、大唐新能源等7户世界500强企
业，以及青岛啤酒、农夫山泉、南车时代、皖
北煤电等14户中国500强企业。

作为老工业城市，宝鸡工业转型升级
的压力不小，但步伐更大，而最鲜明的变
化，可以用两个词概括，一是产业集群，二
是科技创新。这两个一个关乎做大，一个
关乎做强。

宝钛集团、宝鸡石油机械、西凤酒等一
批大企业大集团长期以来是宝鸡工业的顶
梁柱，宝鸡扶持大企业大集团发展也一直
不遗余力。 （下转第二版）

陕西宝鸡：“实业兴市”筑牢发展根基
本报记者 张 毅 通讯员 吕向阳

长江又一新千万吨级枢纽港开建

本报重庆 1 月 17 日电 记者吴陆牧报道：位于
重庆市江津区的珞璜千万吨级长江枢纽港日前正式
动工开建，该项目将新建 5 个 5000 吨级泊位，改扩
建 11 条装卸铁路专线，兼具集装箱、散货等功能，建
成后将达到 600 万吨的港口吞吐能力和 800 万吨火
车装卸能力，最终形成千万吨港口吞吐能力。届时，
重庆市将沿长江自上而下形成珞璜港、寸滩港、果园
港、涪陵港、万州港等 5个千万吨级港口。

图为正在建设中的重庆珞璜长江枢纽港。
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